




「限制含汞產品輸入草案研商會議」會議紀錄 

一、時間：109年 5月 11日(星期一)上午 9時 00分 

二、地點：本署 4樓第一會議室 

三、主持人：劉副處長瑞祥               紀錄：張儷瓊 

四、出席人員：(詳如會議簽名單) 

五、主席致詞：(略) 

六、報告事項：「限制含汞產品輸入草案」內容 

七、討論(依發言順序)： 

(一) 拓緯公司 

1. 本公司購買含汞開關加工製成繼電器，目前已取得

材料供應商提供比利時政府所核發之含汞開關輸出、

生產許可文件，因此，輸出國如可提供相關證明文

件，請問後續申請程序該如何辦理？ 

2. 現已積極研發含汞開關替代品，然目前尚無相關產

品可以完全替代，在無法獲得可行的無汞替代品的

情況下，是否可以繼續進口含汞開關？ 

3. 關於含汞開關及繼電器之現況，全球含汞開關僅剩

比利時生產，本公司向比利時購買含汞開關，送至

本公司臺灣廠及中國大陸廠製造繼電器，後續提供

冠魁等公司裝設於設備機臺，而國際間日本也向比

利時購買含汞開關後製造繼電器，因此含汞繼電器

除本公司臺灣廠生產，就整體臺灣市場來看，輸入

含汞繼電器至臺灣的國家包括日本及中國大陸。 

4. 目前每個月的含汞開關使用量為20,000~30,000個，



含汞開關汞含量約 40mg/個，小開關約在 20mg/個。 

5. 本公司現已研發 2~3 項含汞開關替代產品，規格雖

接近，但在品質與使用壽命要求上，仍無法取代含

汞開關。 

(二) 冠魁電機股份有限公司 

1. 本公司為使用含汞開關與繼電器之廠商，臺灣目前

有 3 家廠商在使用，含汞開關及繼電器目前尚無可

替代產品。在目前廠商應用之含汞開關中汞含量並

不多，但設備組裝過程所產生之不良品成為含汞廢

棄物，還請環保署提供回收處理之方式。 

2. 前幾次參與化學局召開之汞議題會議時，臺灣區電

機電子工業同業公會代表對於冠魁等公司使用含汞

開關與繼電器並不知悉，去年第二次開會有說明要

研議禁止製造，後續廠商並未收到法規確切公布通

知，若僅通知公會，廠商無法直接取得相關資訊，

建議相關草案或法規正式公告內容採書面或視訊方

式通知與會相關業者。 

3. 目前含汞開關進口量每年約 50,000~60,000個，從日

本進口的繼電器，數量每年約 20,000個。 

4. 目前開關繼電器有分為乾式與溼式兩種，濕式含汞

開關及繼電器幾乎沒有替代產品，以乾式之半導體

開關使用壽命與規格特性來看，暫時無法替代含汞

開關，未來含汞開關若無法進口，對整個業界會產

生非常大的影響，會後可提供兩種型式的產品規格



與特性給環保署參考。 

5. 同業之臺北歆科公司於化學局前幾次會議中有提出

意見，表示目前含汞開關是無可取代的。 

6. 業者需提出無法獲得可行的無汞替代品的證明文件，

請提供相關申請流程。 

(三) 廢棄物管理處 

1. 法令公告實施後，規劃申請排除之方式為業者申請

輸入公告管制之含汞產品前，檢具汞水俁公約會員

國所核發，同意輸出且符合前開公約規範之佐證文

件進行申請，說明無法取得替代品，由環保署據以

審查。 

2. 因應國際汞水俁公約，我國相關管制規定應與國際

接軌，輸入端透過廢棄物清理法來管制，製造端則

由列管毒性化學物質及其運作管理事項來進行管

制。 

八、會議結論： 

我國比照汞水俁公約進行含汞產品輸入管制，與會

各單位意見請納入會議紀錄，作為本公告推動執行之參

考。 

陸、散會：上午 10時 10分 


	01

